

Del Pasado

Por el Conde San Juan de Jaruco

2 Enero 1949

La Ilustre Familia de Késsel

La ilustre familia de Késsel originaria de los Países Bajos, fueron señores de Blamont, Watermael, Audenghent y Schonberg y más tarde obtuvieron el título austriaco de barón de Késsel. Uno de sus miembros más destacados se estableció en La Habana durante la segunda mitad del siglo XVIII, dando origen a una distinguida descendencia que desempeñó distintos cargos públicos en esta Ciudad y realizaron brillantes enlaces con personas que llevaban los primeros nombres de la Colonia.

Guillermo Késsel sirvió en la guerra a don **Felipe IV** de España, y su hijo **Guillermo Gabriel**, fue mayor de Brigada y capitán de caballería en los ejércitos españoles destinados a Bruselas. Años después, la valiente e inteligente emperatriz **María Teresa de Austria**, última de los Habsbourg, casada con **Francisco de Lorena**, gran duque de Toscana, concedió a **Juan Guillermo Késsel** el título de barón de Késsel, por real despacho de 20 de enero de 1751.

Don **José Késsel y van Huffill**, natural de Bruselas, segundo barón de Késsel, por sus valerosas acciones de guerra llegó a alcanzar el grado de mariscal de campo de los Reales Ejércitos españoles. Falleció en la ciudad de Barcelona en 1796 a consecuencia de las heridas que recibió el 13 de agosto del año anterior luchando heroicamente contra los franceses, quienes le hicieron prisionero en las inmediaciones del lugar de San Lorenzo de la Murga. Había casado en la Catedral de La Habana, el 29 de junio de 1782, con la ilustre cubana doña **María de la Luz Josefa Espinosa de Contreras y Justiz**, hija de los nobilísimos condes de Gibacoa, dejando por hijos a **Teresa** y a **Carlos José Késsel y Espinosa de Contreras**. Los cuales:

1.- Doña **Teresa**, casó con el licenciado **Andrés Álvarez-Calderón y Ramírez**, natural de la ciudad de Lima, fiscal de la Real Audiencia de Santo Domingo y oidor de la de Cuba, consejero de Su Majestad y alcalde ordinario de La Habana en 1821. Su hijo **Francisco José**, fue coronel de milicias de esta Plaza, alcalde ordinario de La Habana y primer marqués de Casa-Calderón, recayendo poco después este título en los condes y señores de Casa-Bayona.

2.- Don **Carlos José**, fue tercer barón de Késsel y capitán de dragones de la plaza de La Habana. Casó con doña **María Mercedes Herrera y de la Barrera**, hija de los condes de Gibacoa, y tuvieron por hijos a **José María**, a **Miguel** y a **Antonio Késsel y Herrera**. Los cuales:

1.- Don **José María**, fue IV barón de Kessel. Casó con su prima doña **Luisa de Herrera y Herrera**, hija de los condes de Gibacoa, que ya era viuda de don **Francisco de Arango y Quesada**, primogénito del gran estadista cubano don **Francisco de Arango y Parreño**, con quien había tenido al cumplido caballero don **Domingo de Arango y Herrera**, marqués de la Gracitud, prestigiosa dignidad concedida para perpetuar el recuerdo de los numerosos servicios prestados en nuestro país por el famoso **Arango y Parreño**.

2.- Don **Miguel**, casó con su prima doña **María de la Ascensión de Cárdenas y Herrera**, hija de don **Nicolás de Cárdenas y del Manzano**, regidor del ayuntamiento, alcalde ordinario y miembro prominente de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de La Habana, y una de las personas que más contribuyeron a la instrucción en nuestro país, perteneciente a la ilustre familia de su apellido, a la rama de los marqueses de Prado-Ameno, cuyo linaje obtuvo además los marquesados los de Cárdenas de Monte-Hermoso, Campo-Florido, San Miguel de Bejucal y Bella-Vista, y el condado de Campo-Alegre, dignidades todas en la actualidad en posesión de distintos miembros de esta familia, amantes de la tradición.

3.- Don **Antonio Késsel y Herrera**, casó dos veces: la primera con doña **Catalina Encinosa de Abreu y Gómez**; y la segunda, con doña **Teresa Montalvo y Romero**, viuda del doctor **Federico Guillermo Echarte y Gómez**, médico (de cuyo enlace nació **Pedro Pablo Echarte y Montalvo**, que casó con la ilustre habanera **Dolores Valcárcel y Mantilla**, viuda de don **Federico Morales y Santa Cruz**).

Del primer matrimonio de don **Antonio Késsel y Herrera** con doña **Catalina Encino de Abreu y Gómez**, nacieron **Emilio** y **Mercedes Késsel y Encinosa de Abreu**, los cuales: **Emilio**, falleció soltero, quedando de esta manera extinguida la línea de varón de este ilustre linaje; y **Mercedes**, casó con don **Angel Suárez de Argudín y Lombillo**, de la casa de los marqueses de Casa-Argudín y condes de Casa-Lombillo, los que dejaron por hijos a **Luis** y a **Gabriel Suárez de Argudín y Késsel**.